



Resumen curricular del Núcleo Académico

Dr. Mario Ernesto Chávez Peón Herrero.

Institución: Profesor-Investigador del CIESAS Unidad Ciudad de México

Formación académica (último grado): Doctor en Lingüística por la Universidad de British Columbia, Vancouver, Canadá

SNII: II

CVU: 202084

Línea de especialización en la que participa: Documentación y descripción lingüística (Fonética, Fonología y morfología; Adquisición del lenguaje y Dialectología).

Semblanza: Sus principales intereses se centran en la fonética, fonología y morfología de las lenguas otomangues. Actualmente coordina el proyecto Nanginá de documentación lingüística y dialectología de la lengua mazateca en convenio con el Instituto Nacional de Lenguas Indígenas. Participa también en la normalización de la escritura de lenguas como el zapoteco y el chinanteco.

Actividades destacadas: Actualmente es el Coordinador Académico del Posgrado en Lingüística Indoamericana del Centro de Investigaciones y Estudios Superiores en Antropología Social, México.

Proyectos vigentes:

[Proyecto de documentación lingüística del mazateco.](#)

[Completar corpus y análisis dialectológico y fónico e iniciar el análisis de las estructuras morfológicas de las lenguas mazatecas.](#)

[Estructuras morfo-fonológicas del mazateco.](#)

[Adquisición de lenguas originarias](#)

Correo electrónico: mariochavezpeon@ciesas.edu.mx

[Consulta su perfil](#)

[Consulta CV](#)



2025
Año de
La Mujer
Indígena



Coordinación del Posgrado en Lingüística Indoamericana

Dr. Jaime Inocencio Chi Pech

Institución: Profesor-Investigador del CIESAS Unidad Ciudad de México

Formación académica (último grado): Doctor en Lingüística Indoamericana por el Centro de Estudios Superiores en Antropología Social (CIESAS-CDMX)

SNII: Candidato

CVU: 545633

Línea de especialización en la que participa: Lingüística Antropológica (Sociolingüística, lingüística antropológica, socialización del lenguaje y bilingüismo)

Semblanza: Licenciado en Lengua y Cultura por la Universidad Intercultural Maya de Quintana Roo (UIMQROO). Maestro y doctor en Lingüística Indoamericana por el Centro de Estudios Superiores en Antropología Social (CIESAS-CDMX). Ha realizado investigaciones en el campo de la lingüística antropológica centradas en el bilingüismo en situación de desplazamiento del maya yucateco entre los mayas de Quintana Roo, México. Sus investigaciones han tenido una orientación multidisciplinaria integrando los métodos de la antropología, la lingüística, psicolingüística, sociolingüística y la socialización del lenguaje. Actualmente, su proyecto de investigación se centra en el bilingüismo, las identidades y la reproducción sociolingüística de las poblaciones indígenas en la Ciudad de México.

Proyecto vigente: Proyecto de investigación: Bilingüismos, identidades y reproducción sociolingüística de la población indígena en la CDMX: El caso de los mayas yucatecos

Correo electrónico: jaimeli.chi.pech@ciesas.edu.mx

Consulta su perfil

Consulta CV

Dra. Emiliana Cruz Cruz

Institución: Profesora-Investigadora del CIESAS Unidad Ciudad de México

Formación académica (último grado): Doctora en Antropología Lingüística (Universidad de Texas en Austin, EE. UU.)

SNII: I

CVU: 890090

Línea de especialización en la que participa: Lingüística Antropológica (educación, derechos lingüísticos, territorio, documentación y revitalización lingüística).

Semblanza: Emiliana Cruz Cruz originaria de Cieneguilla, San Juan Quiahije, Oaxaca. Es antropóloga





Coordinación del Posgrado en Lingüística Indoamericana

lingüista. Actualmente es profesora investigadora en [CIESAS-CDMX]. Ha realizado investigación y campo en el Valle de Yakima (Washington State, EUA) con jóvenes jornaleros; en la región chatina en Oaxaca; y Chiapas. Sus líneas de investigación son diversas e interdisciplinarias destacándose principalmente en el ámbito de educación, derechos lingüísticos, territorio, documentación y revitalización lingüística. Ha recibido el premio Distinguished Community Engagement Award otorgado por la Universidad de Massachusetts. Su trabajo se distingue por una amplia experiencia de colaboración comunitaria, además es parte del colectivo "Diálogos entre Académicos Indígenas". En sus publicaciones se destaca su reciente publicación "evitemos que nuestro futuro se nos escape de las manos: tomás cruz lorenzo y la nueva generación chatina", este fue el resultado de un trabajo colectivo con chatinos y Reflexiones teóricas en torno a la función del trabajo de campo en lingüística-antropológica: Contribuciones de investigadores indígenas del sur de México, una colaboración con académicos indígenas.

Proyecto vigente:

[-Diccionario del Chatino de base etnográfica](#)

[-Documentación de la neuroplasticidad en hablantes nativos de lenguas en peligro de extinción en América Latina](#)

[-Proyecto chatino](#)

Correo electrónico: emiliana.cruz@gmail.com

[Consulta perfil](#)

[Consulta CV](#)

3

Dra. María de Lourdes de León Pasquel

Institución: Profesora-Investigadora del CIESAS Unidad Ciudad de México

Formación académica (último grado): Doctora en Lingüística (Universidad de Sussex, Reino Unido).

SNII: III

CVU: 19375

Línea de especialización en la que participa: Lingüística Antropológica (Adquisición del Lenguaje, Semántica)

Semblanza: Ha realizado investigación lingüística y antropológica con los mayas tsotsiles de los Altos de Chiapas durante más de tres décadas, al igual que en otras zonas indígenas de México. Sus principales líneas de investigación se relacionan con la Adquisición y Socialización de la Lengua Materna; Comunicación multimodal; el Aprendizaje Comunitario, y la Educación Indígena.

Ha sido investigadora invitada en el Instituto Max Planck de Psicolingüística en Holanda, y realizó una estancia sabática en el Departamento de Antropología de la Universidad de California, en





Coordinación del Posgrado en Lingüística Indoamericana

Los Angeles. Es miembro del Sistema Nacional de Investigadores Nivel 3. Recibió el premio Wigberto Jimenez Moreno (INAH) por la mejor investigación en lingüística. Ha publicado ampliamente en español y en el extranjero.

Ha sido receptora de varios financiamientos de CONACYT y otros organismos en proyectos de adquisición y socialización de lenguas indígenas. Ha estado vinculada con varias instituciones en proyectos colectivos como la Universidad de California (Santa Cruz, Los Angeles), CONICET(Argentina), CNRS (Francia), y actualmente con la Australian National University, en un proyecto translingüístico sobre comunicación infantil.

Proyecto vigente:

-[El desarrollo del tzotzil y la adquisición de la competencia comunicativa en la infancia media y tardía en Nabenchauk, Zinacantán, Chiapas.](#)

-[Socialización lingüística en el tsotsil de Zinacantán y Chamula, Chiapas: Un estudio intergeneracional e intrageneracional de competencias comunicativas y nichos de socialización.](#)

-[Multimodality in Children's Language Socialization across Cultures](#)

Correo electrónico: Ideleon@ciesas.edu.mx

[Consulta perfil](#)

[Consulta CV](#)

Dr. José Antonio Flores Farfán

Institución: Profesor-Investigador del CIESAS Unidad Ciudad de México

Formación académica (último grado): Doctor en Filosofía y Letras expedido por la Universidad de Amsterdam, Países Bajos

SNII: Emérito

CVU: 11461

Línea de especialización en la que participa: Lingüística Antropológica (revitalización lingüística, Sociolingüística, Pragmática)

Semblanza: Desde 1984, es profesor investigador del Centro de Investigaciones y Estudios Superiores en Antropología Social, donde, en la actualidad, coordina tanto el Acervo Digital de Lenguas Indígenas, como el proyecto 'Revitalización lingüística a través de las artes', ambos adscritos al Laboratorio de Lengua y Cultura «Víctor Franco Pellotier». Es miembro de la Academia Mexicana de Ciencias y del Sistema Nacional de Investigadores. También es el representante de Linguapax en América Latina, organización no gubernamental dedicada a la preservación de la diversidad lingüística del mundo. Desde hace poco más de dos décadas ha trabajado en la publicación y la difusión de materiales en lenguas originarias con un enfoque participativo, multilingüe y





Coordinación del Posgrado en Lingüística Indoamericana

multipropósito. Su labor ha contribuido notablemente al fortalecimiento de las lenguas y culturas amenazadas, así como al empoderamiento de sus hablantes. Sus intereses profesionales giran en torno al contacto entre lenguas y a la lingüística aplicada a las políticas y a la planificación lingüísticas, específicamente en el campo de la revitalización lingüística.

Proyecto vigente:

- [Revitalización lingüística a través de las artes.](#)
- [Estudio, divulgación y recreación de la tradición oral indígena.](#)

Correo electrónico: flores@ciesas.edu.mx

[Consulta perfil](#)

[Consulta CV](#)

5

Dr. Salomé Gutiérrez Morales

Institución: Profesor-Investigador del CIESAS Unidad Golfo

Formación académica (último grado): Doctor en Lingüística por la Universidad de California, Santa Bárbara, Ca. USA.

SNII: No pertenece

CVU: 71403

Línea de especialización en la que participa: Lingüística Antropológica(Lingüística Histórica y Contacto Lingüístico)

Semblanza: Desde 1994 es Profesor-Investigador del CIESAS-Golfo. Ha impartido diversos cursos de licenciatura en la Universidad Veracruzana, de maestría y de doctorado en el CIESAS donde además se desempeñó por varios años como Coordinador Académico del Posgrado en Lingüística Indoamericana. En 1996, su tesis de maestría obtuvo el premio "Wigberto Jiménez Moreno" otorgada por el Instituto Nacional de Antropología e Historia (INAH). El Dr. Gutiérrez, también ha sido distinguido con diversas becas de estudio dentro de las que destacan la otorgada por el CONACyT (ahora SECIHTI), la fundación Ford y UCMEXUS. Se distingue igualmente por su participación con diversas ponencias en eventos académicos nacionales e internacionales. Desde su ingreso al CIESAS, se ha ocupado del estudio de varias lenguas indígenas que se hablan en el Estado de Veracruz de las cuales ha publicado diversos libros, capítulos de libros y artículos en revistas nacionales e internacionales. Su principal línea de investigación es el estudio de las consecuencias del contacto lingüístico en lenguas originarias.

Correo electrónico: sagun@ciesas.edu.mx

[Consulta perfil](#)



2025
Año de
La Mujer Indígena



Coordinación del Posgrado en Lingüística Indoamericana

Consulta CV

Dr. Néstor Hernández Green

Institución: Profesor-Investigador del CIESAS Unidad Ciudad de México

Formación académica (último grado): Doctor en Lingüística Indoamericana por el Centro de Investigaciones y Estudios Superiores en Antropología Social, México

SNII: I

CVU: 376228

Línea de especialización en la que participa: Documentación y descripción Lingüística (Morfología, Lenguas otopames, morfosintaxis, lenguas otopames).

Semblanza: Es docente de nivel educativo superior desde 2009. Ha participado en diversos proyectos de investigación con fondos de instituciones de México, los Estados Unidos y Reino Unido. Ha publicado los resultados de sus investigaciones en revistas y congresos nacionales e internacionales en México, la República Popular China y los Estados Unidos. Su tesis doctoral obtuvo mención honorífica en el Premio INAH 2016 "Wigberto Jiménez Moreno". Actualmente lleva a cabo el proyecto "Esbozo gramatical del otomí de San Ildefonso (Hidalgo) basado en lingüística de corpus", el cual tiene por objetivos: a) describir el sistema gramatical de la lengua hñähñu de San Ildefonso (Tepeji del Río, Hidalgo) a nivel morfológico, sintáctico y de estructura de la información, a partir del análisis de los textos del libro Alas a la palabra, de la autora otomí Adela Calva, b) esbozar una descripción de la cultura, tradiciones y creencias de la comunidad de San Ildefonso a partir del estudio de estos mismos textos, y c) publicar los resultados de los objetivos anteriores en formato de libro de autor único, editado por Casa Chata..

Correo electrónico: nestorhgreen@ciesas.edu.mx

Proyecto vigente:

[Estructura de la información en el otomí de Tolimán.](#)

[Se estudiarán las estrategias morfosintácticas y prosódicas de la expresión de la estructura de la información en el otomí hablado en Tolimán, un municipio queretano \(Méjico\).](#)

[Consulta perfil](#)

[Consulta CV](#)

[Web](#)





Coordinación del Posgrado en Lingüística Indoamericana

Dr. Olivier Moise Patrick Le Guen

Institución: Profesor-Investigador del CIESAS Unidad Ciudad de México

Formación académica (último grado): Doctor en Etnología y Sociología Comparada por la Universidad de París X-Nanterre, Francia

SNII: II

CVU: 392692

Línea de especialización en la que participa: Lingüística Antropológica (Ciencias cognitivas, sociolingüística, gestos, multimodalidad, lengua de señas emergentes).

Semblanza: Trabaja primeramente entre los mayas yucatecos la península de Yucatán (México). Sus investigaciones residen en el campo de la lingüística-antropológica y de la psicolingüística con una orientación multidisciplinaria integrando los métodos de la antropología, la lingüística y la psicología cognitiva. Lleva más de 20 años trabajando en la península en varios pueblos mayas yucatecos.

Otras actividades destacadas: Es el coordinador del proyecto de documentación de la Lengua de Señas Maya Yucateca, apoyado por fondo del CONACyT (Proyecto Fronteras de la Ciencia). Ha publicado varios trabajos sobre esta lengua junto con sus estudiantes partes del proyecto.

Correo electrónico: oliverlg@ciesas.edu.mx

Proyecto vigente:

[-Multimodalidad entre los mayas yucatecos.](#)

-Documentación de la Lengua de Señas Maya Yucateca (LSMY). Un proyecto académico e inclusivo

-Estudio diacrónico de la literatura oral y escrita maya yucateca

[**Consulta perfil**](#)

[**Consulta CV**](#)

[**Web**](#)

[**Web del proyecto**](#)

Dr. Oscar López Nicolás

Institución: Profesor-Investigador del CIESAS Unidad Pacífico Sur

Formación académica (último grado): Doctor en Lingüística Indoamericana por el Centro de Investigaciones y Estudios Superiores en Antropología Social, México

SNII: No pertenece





Coordinación del Posgrado en Lingüística Indoamericana

CVU: 229002

Línea de especialización en la que participa: Documentación y descripción lingüística (morfosintaxis y sintaxis)

Semblanza: Adscrito al CIESAS, Unidad Pacífico Sur, desde el año 2017. Sus áreas de interés académico son la documentación y descripción gramatical, con énfasis la morfosintaxis y sintaxis de lenguas zapotecas. Se interesa también por el estudio de la indexicalidad y la deixis en lenguas de la misma familia. Ha participado en diversos proyectos de investigación con fondos de instituciones como CONACyT (México), CIMSUR, INPI y UNAM. Ha publicado los resultados de sus investigaciones en revistas y editoriales nacionales e internacionales; también ha participado en congresos nacionales e internacionales en México y Francia.

Actividades destacadas: Fue Coordinador Académico de la Maestría en Antropología Social del Centro de Investigaciones y Estudios Superiores en Antropología Social, Oaxaca. Ha sido miembro del jurado de los Premios INAH, en el área de lingüística.

Correo electrónico: oscar_n21@hotmail.com

Proyecto vigente: Estructura, función y uso de categorías indexicales en zapoteco. Deixis, clasificadores y evidencialidad.

Consulta perfil

Consulta CV

Dra. María Regina Martínez Casas

Institución: Profesora-Investigadora del CIESAS Unidad Ciudad de México

Formación académica (último grado): Doctora en Ciencias Antropológicas por la Universidad Autónoma Metropolitana, Unidad Iztapalapa, México

SNII: III

CVU: 25045

Línea de especialización en la que participa: Lingüística Antropológica (Lengua y Sociedad, Adquisición, Sociolingüística y Escuela).

Semblanza: Es lingüista y antropóloga. Obtuvo la licenciatura en lingüística por la ENAH y el Doctorado en Ciencias Antropológicas por la UAM-I. Es investigadora en CIESAS desde 2002 y miembro del SNI nivel III y de la Academia Mexicana de Ciencias. Obtuvo el premio de la AMC a la mejor tesis en Ciencias Sociales y Humanidades en 2003. Es experta en políticas lingüísticas y educativas en México y otros países de América Latina y ha trabajado en la formación de lingüistas hablantes de lenguas indígenas nacionales tanto en posgrado como con grupos de docentes de educación básica bilingüe. Ha coordinado varios grupos de investigación sobre el impacto de





Coordinación del Posgrado en Lingüística Indoamericana

megaproyectos en pueblos indígenas, políticas sociales para indígenas en contextos de movilidad, niños indígenas en escuelas urbanas, personas indígenas en reclusión, la región transfronteriza México-Guatemala y la dinámica étnico-racial en México y su impacto en la discriminación y la desigualdad, así como la profesionalización de jóvenes indígenas. Recientemente ha llevado a cabo investigaciones sobre desplazamiento forzado y sus consecuencias en personas pertenecientes a pueblos originarios.

Correo electrónico: reginamc@ciesas.edu.mx

Proyecto vigente:

[-Formación de recursos humanos especializados para la investigación y la enseñanza de lenguas indígenas, segunda etapa](#)

[-Formación de recursos humanos especializados para la investigación y la enseñanza de lenguas indígenas](#)

[-Bilingüismos en el sistema educativo: el caso de CONAFE](#)

[Consulta perfil](#)

[Consulta CV](#)

Dr. Eladio Mateo Toledo

Institución: Profesor-Investigador del CIESAS Unidad Sureste

Formación académica (último grado): Doctor en Lingüística por la Universidad de Texas en Austin

SNII: I

CVU: 301625

Línea de especialización en la que participa: Documentación y Descripción Lingüística (Descripción Lingüística, sintaxis y semántica)

Semblanza: Desde el 2009 es profesor-investigador en el CIESAS, Unidad Sureste. Sus áreas de investigación incluyen descripción y documentación Lingüística, léxico-semántica, lingüística maya y entrenamiento de lingüistas nativo hablantes. Ha desarrollado investigación y documentación colaborativa con hablantes nativos de las lenguas Mayas q'anjob'al, akateko, awakateko. También ha desarrollado proyectos comunitarios que integran documentación lingüística, investigación gramatical, y creación de materiales de enseñanza. Los temas de su interés incluyen: variación dialectal, finitud, subordinación, predicación secundaria, predicación compleja, los adjetivos, compuestos, gramática pedagógica, etc. En el CIESAS, ha sido Director Regional de la Unidad Sureste y miembro de comisiones institucionales como Comité Editorial del CIESAS, Comisión de Estímulos a la productividad, Colegio Académico de los posgrados en Lingüística Indoamericana y Antropología Social en CIESAS Sureste. Ha impartido clases en el Posgrado de Lingüística Indoamericana, entre los





Coordinación del Posgrado en Lingüística Indoamericana

cuales destacan Sintaxis 1 y 2, Herramientas para la investigación lingüística, y Lenguas de Mesoamérica. Actualmente trabaja proyectos colaborativos con instituciones nacionales (como el CIMSUR UNAM) e internacionales como la Academia de Lenguas Mayas de Guatemala y la Universidad de Illinois.

Correo electrónico: balammt@gmail.com

Proyecto vigente:

-[Las construcciones de propósito y destinativas en Q'anjob'al. Las propiedades formales y semánticas de propósito y destinativa.](#)

-Documentación y Descripción Lexicográfica para lenguas mayas.

[Consulta perfil](#)

[Consulta CV](#)

10

Dr. Gilles Polian

Institución: Profesor-Investigador del CIESAS Unidad Sureste

Formación académica (último grado): Doctor en Ciencias del Lenguaje por Universidad de París III, Francia

SNII: II

CVU: 254039

Línea de especialización en la que participa: Documentación y Descripción Lingüística (Morfología, Tipología y Sintaxis)

Semblanza: Es lingüista, su área de especialización es la descripción gramatical y fonológica de lenguas mayas, con énfasis sobre las lenguas tseltal y tsotsil. Ha publicado sobre temas de morfología, sintaxis, semántica, lexicografía, dialectología y fonología. Ha participado también en proyectos de lingüística aplicada a la educación.

Ingresó al CIESAS en 2005 como profesor-investigador y desde entonces es miembro activo de la planta de profesores del Posgrado en Lingüística Indoamericana del CIESAS, donde ha impartido seminarios y dirigido investigaciones de maestría y doctorado sobre varias lenguas de Mesoamérica.

Desde 2006 hasta hoy, ha coordinado varios proyectos de documentación sobre la lengua tseltal, con un equipo de documentadores tseltales de varios municipios. Uno de los productos destacados de esta documentación es el Diccionario Multidialectal del Tseltal, que se puede descargar aquí: https://www.academia.edu/44263742/Diccionario_multidialectal_del_tseltal_tseltal_espa%C3%B1ol

A partir del 1ero de febrero de 2024 y hasta ahora es el Director Regional del CIESAS Sureste.

Correo electrónico: poliang@ciesas.edu.mx ; gillespolian@yahoo.com





Coordinación del Posgrado en Lingüística Indoamericana

Proyecto vigente:

-Documentación lingüística del tsotsil de Venustiano Carranza

[-Documentación del uso de sustantivos y verbos en el ambiente lingüístico de niños tseltales: Transcripción y anotación, 2a parte.](#)

[Consulta perfil](#)

[Consulta CV](#)

Sitos Web.

- Página general: <https://tseltal.aldelim.org/>

- Atlas dialectal del tseltal: <https://alisto.aldelim.org/>

- Diccionario tseltal en línea: <https://ditsel.aldelim.org/>

- Publicaciones en pdf: <https://ciesas.academia.edu/GillesPolian>

Dr. Roberto Zavala Maldonado

Institución: Profesor-Investigador del CIESAS Unidad Sureste

Formación académica (último grado): Doctor en Lingüística expedido por la Universidad de Oregon, U.S.A.

SNII: II

CVU: 22077

Línea de especialización en la que participa: Documentación y Descripción Lingüística (Morfología, Tipología y Sintaxis)

Semblanza: Especialista en tipología y documentación de lenguas mesoamericanas con especialidad en lenguas mayas y mixezaques adscrito al CIESAS desde 2001. Formado en la ENAH (licenciatura), University of Oregon (maestría y doctorado) y Max Planck Institute (predoctorado e investigador). Ha hecho investigación y publicado extensamente sobre akateko, huasteco, oluteco, zoque de Tecpatán, jitotolteco. Trabajó en colaboración con especialistas de lenguas del área mesoamericana en varios proyectos sobre sintaxis, tipología, y documentación donde he formado varios lingüísticas (hablantes y no hablantes de lenguas indígenas) que se han especializado en lenguas de Mesoamérica y otras partes de Sudamérica y que actualmente trabajan en instituciones académicas y de vinculación en esas áreas. Ha dirigido junto con Terrence Kaufman y John Justeson un proyecto mayor de documentación de lenguas de Mesoamérica con financiamiento de National Science Foundation, National Geographic, Salis Mundi e INALI por un periodo de quince años, y un proyecto de investigación de documentación de Cinco Lenguas Zoqueanas financiado por ELDP, SOAS-University





Coordinación del Posgrado en Lingüística Indoamericana

of London por cuatro años. Ha sido premiado por mejor tesis de licenciatura por el INAH, por mejor tesis de doctorado por el INAH y Society for the Study of Indigenous Languages of America, por la Language Society of America por su trabajo como lingüista en Latinoamérica. Además ha recibido la beca Laroque de la University of Texas en Austin para hacer investigación y fungir como docente en el Departamento de Lingüística de la UT.

Es miembro de varios comités editoriales nacionales y extranjeros y de Comités de Evaluación del ELDP de la University of London. Ha sido director de tesis de 7 estudiantes de doctorado y 19 estudiantes de maestría que terminaron sus estudios, y miembro de 50 comités tutoriales de estudiantes de posgrado que terminaron sus estudios. Actualmente realiza trabajo de documentación sobre lenguas zoqueanas.

Correo electrónico: rzavala@ciesas.edu.mx ; rzavmal1@hotmail.com

Proyecto vigente:

[Documentation of five Zoquean languages spoken in Mexico: Chiapas Zoque, Jitotoltec, San Miguel Chimalapa, Santa María Chimalapa, Highland Popoluca.](#)

12

[Consulta perfil](#)

[Consulta CV](#)

Dr. Francisco Arellanes Arellanes

Institución: Profesor-Investigador externo adscrito al Instituto de Investigaciones Filológicas, UNAM.

Formación académica (último grado): Doctor en Lingüística por El Colegio de México (COLMEX)

SNII: II

CVU: 90040

Línea de especialización en la que participa: Documentación y Descripción Lingüística (fonología y morfosintaxis)

Semblanza: Es licenciado en Lingüística por la Universidad Autónoma Metropolitana (UAM-Iztapalapa), maestro en Letras con especialidad en Lingüística Hispánica por la Facultad de Filosofía y Letras (UNAM) y doctor en Lingüística por El Colegio de México (COLMEX). Es Investigador Titular A de Tiempo Completo (definitivo), en el Seminario de Lenguas Indígenas del Instituto de Investigaciones Filológicas desde 2005. También es miembro del Sistema Nacional de Investigadores (Nivel II).

Sus principales áreas de interés son los aspectos gramaticales (fonología y morfosintaxis) de las lenguas otomangues y, particularmente, del zapoteco de San Pablo Güilá, por ello, su principal proyecto de investigación es *Hacia una gramática del zapoteco de San Pablo Güilá*. Respecto de este





Coordinación del Posgrado en Lingüística Indoamericana

proyecto de largo alcance, actualmente trabaja en la conformación de una base documental de la lengua compuesta por textos de diversos géneros discursivos; al mismo tiempo, analiza también la morfología flexiva de la lengua. Desde el año 2018 colabora, junto con un grupo de estudiantes de licenciatura y posgrado, con el colectivo *Bàl Gì* conformado por nativo-hablantes del zapoteco de San Pablo Güilá, enfocado en el fortalecimiento de la lengua, la preservación del vocabulario nativo y en la generación de material para la enseñanza de la lectoescritura.

Recibió el premio Wigberto Jiménez Moreno 2001 del Instituto Nacional de Antropología e Historia (INAH) por su tesis de maestría y el premio Wigberto Jiménez Moreno 2010, por su tesis de doctorado.

Correo electrónico: francisco_arellanes@yahoo.com.mx

Proyecto vigente:

- Estructura fonológica y sintáctica de la frase nominal en el zapoteco de San Pablo Güilá
- Estructuras fónicas en lenguas indígenas de México y Mesoamérica
- Hacia una gramática del zapoteco de San Pablo Güilá
- Reconstrucción histórica del protozapoteco y comparación entre lenguas zapotecas (colectivo)

13

[Consulta perfil](#)

[Consulta CV](#)

Dr. Hiroto Uchihara

Institución: Profesor-Investigador externo adscrito al Instituto de Investigaciones Filológicas, UNAM.

Formación académica (último grado): Doctor en Lingüística por la Universidad Estatal de Nueva York en Buffalo (Nueva York, Estados Unidos)

SNII: I

CVU: 738651

Línea de especialización en la que participa: Documentación y Descripción Lingüística (fonología, morfosintaxis, morfología)

Semblanza: Es licenciado en Lengua y Cultura por la Universidad de Estudios Extranjeros de Tokio (Japón), maestro en Letras por la Universidad de Tokio (Japón) y doctor en Lingüística por la Universidad Estatal de Nueva York en Buffalo (Nueva York, Estados Unidos). Es Investigador Titular A de Tiempo Completo (definitivo) en el Seminario de Lenguas Indígenas del Instituto de Investigaciones Filológicas desde el 2014. También es miembro del Sistema Nacional de Investigadores (Nivel I).



2025
Año de
La Mujer
Indígena



Coordinación del Posgrado en Lingüística Indoamericana

Es especialista en estudios fonológicos, morfológicos, así como en lingüística histórica, especialmente en zapoteco, tlapaneco y mixteco (lenguas otomangues habladas en Oaxaca y Guerrero, México) y en cheroqui (lengua iroquesa hablada en Oklahoma, Estados Unidos). En los últimos años su mayor interés lingüístico es la interfaz de la fonología y morfología en estas lenguas, enfocándose en la complejidad paradigmática y tonal. Los campos cubiertos por su investigación se inscriben en dos de las líneas de investigación actuales del Seminario de Lenguas Indígenas: lingüística comparada e histórica y documentación y descripción lingüísticas.

Es tutor del Posgrado en Estudios Mesoamericanos y el Posgrado en Lingüística, y docente de la licenciatura en Antropología de la Facultad de Ciencias Políticas y Sociales (UNAM). Ha impartido cursos de Fonología, Morfología, Métodos de campo, además de cursos sobre Zapoteco de Teotitlán del Valle (Oaxaca) a nivel licenciatura y posgrado de la UNAM y el Centro de Investigaciones y Estudios Superiores en Antropología Social (CIESAS-Unidad Ciudad de México). Ha dirigido varias tesis de grado de maestría y doctorado en su área de especialización.

Correo electrónico: hirotouchihara81@gmail.com

[**Consulta perfil**](#)

[**Consulta CV**](#)

14

Dra. Marcela San Giacomo Trinidad

Institución: Profesora-Investigadora externa adscrita al Instituto de Investigaciones Antropológicas, UNAM.

Formación académica (último grado): Doctora Ciencias del lenguaje por la Universidad de Paris 8

SNII: I

CVU: 163716

Línea de especialización en la que participa: Lingüística Antropológica (sociolingüística y variacionismo)

Semblanza: es investigadora en el Instituto de Investigaciones Antropológicas de la Universidad Nacional Autónoma de México, donde previamente realizó estancias posdoctorales de investigación. Es doctora y maestra en Ciencias del lenguaje por la Universidad de Paris 8 y licenciada en lingüística por la Escuela Nacional de Antropología e Historia. Ha desarrollado su investigación en la descripción gramatical y sociolingüística del cuicateco, mazahua y náhuatl y es especialista en la corriente Variacionista. Actualmente (y desde 2012) estudia la lengua cuicateca, sobre todo a nivel fonológico, su sistema tonal así como su variación sociocultural y lingüística. Es responsable del proyecto "Análisis sociolingüístico y fonológico de la variación tonal en cuicateco" y corresponable del "Proyecto de preservación lingüística en una comunidad bilingüe: cuicateco y español UNAM-Universidad de Indiana", junto con el Dr. Manuel Díaz Campos (Universidad de Indiana), la Dra.





Coordinación del Posgrado en Lingüística Indoamericana

Emérita Yolanda Lastra (IIA-UNAM) y el Dr. Pedro Martín Butragueño (COLMEX). Dicha investigación fue galardonada con el premio President's International Research Awards (PIRA), de la Universidad de Indiana, Bloomington. Sus temas de interés son variación lingüística y sociolingüística, dialectología, lenguas en contacto, fonética y fonología. Ha impartido cursos en la licenciatura y Posgrado en Antropología de la UNAM, en la maestría de Lingüística Indoamericana del CIESAS, así como en la licenciatura en Lingüística y el Posgrado en Ciencias del Lenguaje de la Escuela Nacional de Antropología e Historia.

De igual forma es corresponsable del Seminario Permanente de Lenguas mixtecas, junto con los Drs. Fidel Hernández (IIA-UNAM) y Michael Swanton (IIFL-UNAM), así como del Seminario Permanente "Relación entre factores lingüísticos y sociales: mutuas influencias" junto con la Dra. Emérita Yolanda Lastra (IIA-UNAM). Asimismo, ha dirigido diversas tesis de doctorado, maestría y licenciatura; jurado de varios premios y dictaminadora de múltiples obras y proyectos. Fue miembro del Comité Académico del Posgrado en Antropología de la UNAM y es dictaminadora en el proceso de admisión de diversos posgrados. Ha realizado numerosas conferencias y ponencias a nivel nacional e internacional, así como es autora de diversas publicaciones tales como libros, capítulos de libros y artículos tanto de difusión científica como de divulgación, relacionadas a sus intereses de investigación.

Correo electrónico: marsangiacomo@iia.unam.mx

[**Consulta perfil**](#)

[**Consulta CV**](#)

Documento actualizado al 06-10-2025

